

国十三回 参議院運輸委員会議録第三十一号

(九二二)

昭和二十七年六月十九日(木曜日)午前
十時三十八分開会

委員の異動
六月十八日委員深川榮左エ門君辞任につき、その補欠として岩男仁藏君を議長において指名した。

出席者は左の通り。

委員長 山縣勝見君
理事 岡田信次君
委員 高田寛君
植竹春彦君
高木正夫君
小野哲君
小酒井義男君
齋武雄君
前之園喜一郎君

政府委員
入国管理廳長官 鈴木一君
運輸大臣官 房觀光部長
運輸省鐵道監督
同國有鐵道部長
航空厅長官 細田吉蔵君
大庭哲夫君
栗沢一男君

事務局側
常任委員 岡本忠雄君
会専門員 古谷善亮君
常任委員 古谷善亮君
会専門員 松尾慶勇君
説明員 局渡航課長
外務省管理

○委員長(山縣勝見君) それではこれより委員会を開会いたします。
先ず今回の日暮里駅事故に対しまして長崎國鐵總裁より発言を求められておりますからこれを許可することに御異議ございませんか。
〔異議なしと呼ぶ者あり〕
○委員長(山縣勝見君) それでは長崎総裁に發言を許します。

○説明員(長崎惣助君) すでに新聞で長崎里駅におきまして旅客に死傷事故が生じましたことは誠に遺憾でございました。その概況をかいつまんで御報告申上げます。事は十八日の七時半過ぎに起りました。日暮里の鷺谷かたの跨線橋の山手線側、そこは突然になつてあります。羽目板が破損脱落したためお客様が十数名が線路の上に転落したのであります。その瞬間に不幸にして参りましたために、転落いたしました。

○説明員(長崎惣助君) すでに新規でラジオ等によりまして御承知のこととござりまするが、昨日の朝、日暮里駅におきまして旅客に死傷事故が生じましたことは誠に遺憾でございました。その概況をかいつまんで御報告申上げます。事は十八日の七時半過ぎに起きました。日暮里の鷺谷かたの跨線橋の山手線側、そこは突然になつてあります。羽目板が破損脱落したためお客様が十数名が線路の上に転落したのであります。その瞬間に不幸にして参りましたために、転落いたしました。

○説明員(長崎惣助君) すでに新規でラジオ等によりまして御承知のこととござりまするが、昨日の朝、日暮里駅におきまして旅客に死傷事故が生じましたことは誠に遺憾でございました。その概況をかいつまんで御報告申上げます。事は十八日の七時半過ぎに起きました。日暮里の鷺谷かたの跨線橋の山手線側、そこは突然になつてあります。羽目板が破損脱落したためお客様が十数名が線路の上に転落したのであります。その瞬間に不幸にして参りましたために、転落いたしました。

○説明員(長崎惣助君) すでに新規でラジオ等によりまして御承知のこととござりまするが、昨日の朝、日暮里駅におきまして旅客に死傷事故が生じましたことは誠に遺憾でございました。その概況をかいつまんで御報告申上げます。事は十八日の七時半過ぎに起きました。日暮里の鷺谷かたの跨線橋の山手線側、そこは突然になつてあります。羽目板が破損脱落したためお客様が十数名が線路の上に転落したのであります。その瞬間に不幸にして参りましたために、転落いたしました。

○一般運輸事情に關する調査の件
(日暮里駅事故に關する件)
(觀光事業に關する件)
○航空法案(内閣送付)

本日の会議に付した事件

日本国有鐵道輸送局計画課長 中路誠三君
送局保安課長 林武次君

したこれらのお客様に触れまして死者が生じたのでございます。直ちに死者を処置すると共に、負傷者も東大、下谷、淡路各病院に收容手当いたしまして、死者の数は即死が三名、病名、合計七名でございます。なおそのほかに重傷者が五人ございます。軽傷者で病院に入つておられたが一人、かくのごとき事故が生ずるにつきましては、いろいろ原因等を究明中でございますが、なぜ当日、日暮里駅がこういうような混雑をいたしましたかと申しますと、十八日の未明に上野駅の地平信号塔所において火災が発生したのであります。そのため列車の運行が乱れまして、東北、高崎線の通勤列車を臨時に日暮里駅に停車させたために、これらの乗客と常磐線の乗換客とが競合いたしまして、平生よりも跨線橋が甚だしく混雑していたのであります。たまたま先ほど申上げましたように、電車が進入して来ましたので、恐らくお客様がたはこれに乗車しようとしたために行詰りの羽目板に非常な圧力がかかるつて来たものと認められる压力がかかるつて来たものと認められます。その概況をかいつまんで御報告申上げます。事は十八日の七時半過ぎに起きました。日暮里の鷺谷かたの跨線橋の山手線側、そこは突然になつてあります。羽目板が破損脱落したためお客様が十数名が線路の上に転落したのであります。その瞬間に不幸にして参りましたために、転落いたしました。

○説明員(中路誠三君) 只今紹介から御紹介頂きました施設局の計画課長の中路でございますが、昨日誠に残念な事故を起したのであります。これが原因は丁度突当たりの羽目板が落ちたところを示したものであります。この柱がございまして、そこに横樋を打ちまして、その上に羽目板が打つていたわけであります。この横樋にはボルトで押えておりました。この断面で見ますと、横樋の柱を切つて見ますと、この断面でございまして、これにボルトがはまつております。そしてこの柱の切込みにかかるつておりまして、当

人が平素よりも多くの時間内に降りたと申しますか、従いまして一面大体かどでございますから、御承知の通り、跨線橋の階段を降りるときは隅部になつておりますので、それを水流れるように降りればさほど力がかかりません。それが非常な圧力で先が破れができた、そこから不幸にして十数名のお客さんが線路に転落した。そこへ電車が入つて来て不幸な惨事を惹き起した。かよくな事実に相成つております。跨線橋の構造等については、技術のほうから御説明をいたします。

○説明員(中路誠三君) 十七カ所といふことは、いろいろ考え方によりますとあるのでござりまするが、我々今日

いろいろ予算、その他から制約を受けたる点におきまして、メーン・ゲーターと申しますか、主要構造部分に最も重要な点を注いで取替えせざるを得ない状態

でありますて、恐らくこういうような

稀有の圧力のかかるようなものも考

えて、或る程度補修も進めて行かな

まつて、申しますが、い

ろいろ耐用年数は約今日の会計規程に

御承知の通り、八百六十カ所くらいの

陸線橋があるわけござりますが、い

難な、違つた機関がやるというような

ことが、保守が完全に行かないとい

う一つの原因になるのではないか。そ

う他のだん／＼減つて来るものと私

は考へているわけでございます。

○説明員(中路誠三君) 全般的に見ま

して、やはりそういうよう二つに分

果していいかどうか、又そういうこ

と申しますが、併しそれが

非常に欠陥があるとしますれば、

双方で矯正していくと、

いうようになります。

○高田寛君 今度事故を起したその部

分は今の総裁の御説明による、でき

てから二十四年ばかりたつているこ

と、それがすでに相当危

険であるから修理を要すると考へてお

られた場所か、或いは全然そういうと

ころにこういう破損が起るというよう

なことは予期しなかつたような場所

か、その点は如何でしょうか。

○説明員(中路誠三君) 現地を見まし

て感ずるのございますが、非常にく

らいぞれおる、非常に朽ちておるとい

う姿は現在はございませんし、先ほど

申上げましたように先ず当時昭和年間

におきまして作りましたものは、相当

技術的にも品質的にも立派なものであ

りまして、会計規程にござりますけれ

ども耐用年限は四十年ござります。

そういう点から行きまして、技術者と

しましてこれをすぐ修理しなければな

らんといふようにには認めておりませ

ん。ただ怒がないとか、戰時中取つた

いたりするというようなことは我々とし

てはその責に堪えないところでござい

ますので、あらゆる人の面或いは予算

の運用等によりまして、旅客、貨物の

安全を期すというような目的のため

に、昨年以来全技術陣を動員いたしま

して、安全整備運動というようなこと

をやつしているのでございまして、次第

に御協力を得ましてこの取替復元或い

う状況であるわけです。それで当日

でありますて、恐らくこういうような

点を注いで

取替えせざるを得ない状態

でありますて、恐らくこういうような

点を注いで取替えせざるを得ない状態

でありますて、恐らくこういうような

点を注いで取替えせざるを得

橋の上に上りまして整理に当つておつたわけですが、とでも駅長だけの整理ではその多数の旅客をうまく誘導することができなかつたという状況なんですが、大体日暮里の駅は現在常磐線が日暮里で電車が停まりまして、上野まで入つておりますが、大体常磐から来るお客さんは大部分が神田、東京、有楽町、新橋方面に参る客が多いのでございまして、それで今のところ東京駅のところに工事をいたしまして、常磐の新橋、有楽町乗入れを考えておりますが、それで上野なり或いは日暮里なりの混雑の緩和をしたいということを考えておりますが、まだ工事が完成してそこまで行くというまで至つていなわけですが。当日は整理につきましては、そういう異常な混雑をうまく誘導するだけの整理が全面的にされていたということは申上げかねますけれども、相当地域としましては注意をいたしまして整理をしておつたようです。現に駅長は陸線橋の上に上りましてやつておつたようですが、残念ながらこういう事態になつた。こういうことで、簡単ですが……。

品川駅等におきましては今度は非常用として八メートルの大きな地下道を作つておられるような状況でござります。従いまして日暮里のほうにつきましては、まだその点まで考るだけの予算の範囲で、いうものがなかつたのでござりますが、現地としては、東京鉄道局としていろいろ輸送の流れ、その他慎重研究しておられまして、これらの整線接続の数を殖やすとか、地下道の計画は今日まだないのでござりますが、陸橋の幅を拡げるか、数を殖やすかといふ問題については、この一、二年研究はしておるわけでございます。併しながら現在までの状況は、先ほど申上げましたように、品川、川崎、東京駅というようなものに非常に予算を投じております関係上、こういうふうなところにまでまだ廻らなかつたという現状でございまして、今後日暮里駅をどうするかという問題は、将来のこの東京周辺の輸送の姿を改善するという大義と申しますが、根本方針に副いながら、日暮里駅をどうして行くかといふ問題については慎重研究をして見たいと只今思つ次第でございます。

力とをしながら、かような事故が発生した、而もこれは予測しなかつた原因のため、多数の旅客が殺到したために起つて来たということで、駅長の方針として非常に同情している点、心、努力にかかわらず、かような事事が発生したという点で、私は駅長の方針としては非常に同情している点、立場としては非常に同情していい点、あるのではないかと、こう思うのです。が発生したということで、私は駅長の方針として非常に同情していい点、立場としては非常に同情していい点、前から出ておつたかどうか、この点について伺つておきたいと思うのです。

○説明員(中路誠三君) その点まだお答え下さい。駅長が発言をなすつたが、私雨が漏つたり、或いはお客様に非常に外見が悪いというような点については、何度か直してくれないというふうな点は言つておつたのじやないか。いうことが考えられますのは、もう一つ、池袋よりあります踏線橋をますと、羽目板を今鉄板に取替えています。そういう関係で、今度の補修です。予算でも増額になれば、一つそちらほうの、今度事件が起きましたほう踏線橋を直してもらいたい。併しそは先ほど申上げましたように、雨シーズンになりましたり、いろいろございまして、雨が降り込みますというよう点におきまして、その池袋側の修理法と同じようなことを考えておつた感じであります。我々も承知しておられたわけでございます。ですから、駅

うな印象を受けたわけあります。が、総裁如何でござりますか、大体そういうふうなことで一応了解していいものでしようか。

○説明員(長崎惣助君) 私のほうとしても今までのところでは先ほど申上げたよろなことと考えておりますけれども併しながら何と申しましても貴重な人命を損傷するということは、その原因が何であろうが、不可抗力であろうが、責任あることであるが、それはいわゆる責任問題の点でございまして、旅客の生命をお預りしております我々としては、施設の万全を期す。そうして事故のないということに邁進して行かなければならんことはこれは国鉄の本来の責務でございます。

根本的な問題でござりますから、それらの問題に關係なしにやはりそれは大いに重要視して、そうしてそういうような重大な事故が起らんように私は努力して参りたいと、かのように考えておる次第でございます。又不幸にして亡くなられたかたぐりに対しましても、でき得る限りの丁重な取扱をし、お見舞を申上げるということが当然の私は責務であると、かように考えておりまして、決してこれが突然的な事故であるからといって、或いは駅長ができるだけの努力をしたから云々というようなことで世間に對して申開きをするとか、という考え方方は私いたしておりません。

○小野哲君 総裁の御答弁で私も了承いたのであります。今回の事故は極めて社会的には影響がある問題であつて、私の質問は終りたいと思ひます。

○委員長(山縣勝見君) 他に御質疑がございませんようでありましたら、次の議題に移りますが、御異議ございませんか。

【「異議なし」と呼ぶ者あり】

○委員長(山縣勝見君) それでは次に一般運輸事情に關する調査中觀光事業に関する件を議題といたします。高田君から発言を求められておりますから……。

○高田寛君 私は入国管理庁長官に一つお伺いしたいと思います。これは外人の入国者特にアメリカの觀光客に対するダイバーの問題であります。いろいろヨーロッパの殆んど全部の国に行く場合にダイバーが要らないのに日本に来るときはダイバーが必要とされていりますが、何とかこれをダイバーが要らないようしてくれないかというようないふうにしてくれないかというようないふうにお考へがおありになるかどうか、これをたび々聞くのであります。政
府としてアメリカ人の入国に對してダイバーが要らないようにするというよ
うなお考へがおありになるかどうか、これを一つお尋ねしたいと思います。

○政府委員(鈴木一君) お話の点はどうぞきどき承わつておるわけでござりますが、ダイバーのほうの關係は今我が國で旅券法の扱いの問題になつております。これは又入管との關係もあるわけですが、入管の直接の所管ではないのでござりますけれども、或いは旅券法の所管であり、これは欧米局の渡航課の課長が見えておりますので、本省の方針も或いは説明をしてもらえると思ひます。この問題は我々としても十分考へる必要がある問題であると存じます。が、現在直ちに改正

するという意思は恐らくないのでな

ます。御承知のように査証の廢止と申しますこともやはりこれは各國間で以て

相互主義でやつておることでござりますけれども、たゞ五十二カ国が

ロツバ、南米の五十二カ国ではアメ

リカからの観光客に對しまして觀光事

業を奨励いたしました。その趣旨から成る

べく査証なしに入れたらどうかとい

うが、今日の我々の見地からしまして

さいますけれども、たゞ五十二カ国が

そうやつているからというだけの理由

で日本政府がすぐそれに右へならえし

なくちやならないということをもどうか

と私は考へておりますけれども、アメ

リカのほうとよく詰合いまして日本人

がアメリカへ行く例の割当の移民で

ない人、例えば日本からアメリカに参

りますツーリストのかた、或いは期限

ない人、例えは日本からアメリカに参

りますツーリストのかた、或いは期限

附のかた、或いは期限附のダイバー

等に対しましても同様の取扱をし

てくれるならば日本側も又アメリカの

ツーリストに対しましてはこういうふ

うな査証なしに行きましょうというふ

うにもつとよくお互いに話しいまし

て、そうして相互主義の原則で以てこ

のことを進めたと思つております。

○高田寛君 査証というものは元来相

互主義であるべきだということは私も

よく承知しております。併しヨーロ

ッパの私の承知しているところではイ

ギリスとか、フランスとか、スイスと

か、イタリアとかみんなアメリカ人の

入国について査証は要らないことにな

つて、いると思うのですが、而も

渡航課といたしましては成るべくツー

リストに對しましてそういう煩雑な若

りのことでござりますけれども、或いは旅

券法の所管であり、これは欧米局の渡

航課の課長が見えておりますので、本

條約も成立し觀光事業という方面もま

すますこの機会に一つ拍車をかけて外

貨の国からの觀光客の数も殖やし、外貨の

獲得にも努めようと思うこの際にはや

はりこの相互主義というようなことに

こだわらず、相互主義というのはお互

いの利益を交換するということです

うが、今日の我々の見地からしまして

査証なしで入国を認めているようでござりますけれども、たゞ五十二カ国が

ぞうやつしているからというだけの理由

で日本政府がすぐそれに右へならえし

なくちやならないということともどうか

と私は考へておりますけれども、アメ

リカのほうとよく詰合いまして

御意見は私ども昨年以来たび々聞

いております。現に業者のかた、特に

アメリカ側の船会社、航空会社の代表

のかた々が私のところに参りまし

て、極く最近にもお見えになりまして

一つ何とかする意図はないかといふ

うなことのお話がございました。それ

で外務省といたしましては勿論この査

証の制度、若しそれが外国人の出入国

にとりまして余り重要な意義を持たな

いものというふうなことになつて参りま

りますれば、各国の一般慣習に従いまし

てこれを廃止するということは考えら

れると思ひますし、又私たちも今極力

各國の実施ぶりを研究いたしまして

これを見止するということは考えら

れると思ひますし、又私たちも今極力

各國の実施ぶりを研究いたしまして

これを見止するということは考えら

れると思ひますし、又私たちも今極力

各國の実施ぶりを研究いたしまして

これを見止するということは考えら

れると思ひますし、又私たちも今極力

各國の実施ぶりを研究いたしまして

これを見止するということは考えら

れると思ひますし、又私たちも今極力

ます。

御承知のように査証の廢止と申

します。

ます。

を開いておりますのは、ヴァイザーが廃止になるまでの段階におきましても、今例えはワシントンにいるアメリカ人が、ヴァイザーをもうために、ニューヨークまで、日本の領事館まで出頭しなければならんというようなことが非常に難しかれているのであります。そういうような場合に、もつと現在の法律の下においても、もつと簡単な方法ができるものかと考えるのであります。が、例えば日本に入国させるのは好ましくないというのは、恐らく里斯トがあるのでないかと思う。それならばバスポートを郵便でこちらの領事館に送つてもすぐに事が片附くのじやないか。ヴァイザー廃止という前に第一段階としてそのような便宜な方法がとれるのじやないかと思ひますが、その点についてのお考え如何でしようか。

○説明員(松尾鶴男君)　査証をとりますために御本人がわざ／＼出頭しなければならないということの出頭主義は、大体今のところ各国ともやはり同じのようでございます。ただ極く稀な一、二カ国で郵送を認めているや聞いておりまするけれども、私どもが今知り得ておりまする情報では、各國共に、やはり本人の出頭主義をとつております。アメリカにおける各國の領事館が渡航の申請人に対しまして出頭主義をとつておるといふことは、私のほうで聞いておりますし、又東京におきまして日本のかたが最近随分たくさんお出かけになるのでござりますけれども、その人たちはやはり御本人で、以て各國の渡航先の大便館に参りまして、そうして査証を受けているような

郵送の途中で紛失いたしましたりした
ケーブルもございまして、各國とも現在
のところはまだ大多數本人出頭主義を
とつてはいるようでございます。で、旅
券を持つておりますその御本人と、査
証を申請なさるかたとが同一人だとい
うことを確認した上で、査証はすべき
ものであるのであります。従つて、ど
うしても御本人の出頭主義は、そろそ
ろは改められないと思うのでございま
すけれども、これも又今後の国際情勢等
よく睨み合せまして、アップ・ツー・
デイトな方向に私たちが持つて行くだけ
けの心がますと勇氣があるわけでござ
います。

一つデザイナーという点でもできるだけ
これはまあ手続を簡易にするように、
早急に一つ外務省でも御研究願いたい
という希望を申述べまして、私の質問
はこれで一応終ります。

○委員長(山縣勝見君) その他御質疑
ございませんか。……他に御質疑がな
いようでありますれば、他の議案に移
りますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

それから第十六條三項を削る。これは十六條は修理及び改造の検査の項であります。が、この條項につきまして、十條第六項及び七項の規定を準用することになつております。十條の六項七項を削りましたために、従つて十六條の第三項を削るということになつてゐるわけであります。

次に十七條三項を削る。これも同様の経過であります。が、予備品の説明につきまして、やはり通産、運輸両方が関係することになつておつた條文を、これを削りまして、そうして條項を削つたわけであります。

以上三点を修正して委員会を通過し、日本本会議に出でております。なお問題として、修正するがごとく、せざるがごとく論議されておりました生産施設の検査、従つて生産施設証明といふ問題につきましては、そのまま残つております。なおそのほか細かい点につきまして数カ所、無機機器の問題、それからプロペラ発動機そのほか重要な装備に関して、いろいろの疑いをしております。なおそのほか細かい点にはつきりする必要があるかないかといふような問題、かような少し細かい問題がありますが、一番大きな問題は、生産施設に対する検査乃至監督等につきまして、通産、運輸との関係がまだ解決されておりません。従いまして検査の一元的貫性がなくてはならんという考え方から申しますならば、この点が更に問題として残つているわけであります。

〔速記中止〕

○委員長(山縣勝見君) 速記を始め
て。只今衆議院における本法案の審議
等御報告申上げましたが、これらに關
して、航空庁長官も見えておりますか
ら、各委員から御質疑があれば御質疑
を願うことにいたします。

○前之國喜一郎君 衆議院の修正につ
いては、航空庁長官もいろいろ御承知
だらうと思いますが、速記をつけて懇
切れば、速記をとめてでも、衆議院の
修正に対する御意見なり、その他に対
する、航空法に対する長官としての御
希望なり御意見なりを、今時間の御制
限もあるようですが、極く簡略にお聞
かせ願えれば……。

○委員長(山縣勝見君) 速記をとめ
て。

〔速記中止〕

○委員長(山縣勝見君) 速記開始。

○高木正大君 乗用車の問題につきま
して一応質問をしたいと思いませんが、
明日は如何かと思いますが、会期は延
長するだらうと思うので、その次の機
会の委員会に運輸省の整備部長並びに
自動車局長、通産省の機械局長若しく
は政務次官でもいいですが、御出席を
願いたい。そのことをお伝え願いたい
のです。

○小酒井義男君 私も一つちょっとこ
こで何したい。実は問題は、行政協定
が締結されてからの最初の問題とし
て、実は東武鉄道の沿線において、
ジープと電車の事故があつて、そうし
て乗務員も怪我をし、電車も焼けたと
いう問題があるわけなんですが、それ

の損害賠償の処理の方法をどういうことでやられて行くかということについて、これは一つ外務省が主となると思うのですが、一度質問したいと思います。

○委員長(山縣勝見君) 承知いたしました。その関係官を呼ぶことにいたします。時期はお任せ願います。本日はこれを以て委員会を閉会いたします。

午前十一時五十一分散会